

شروط الاستخدام

لحقوق إعادة الإنتاج أو الترجمة، ترسل الطلبات لمنظمة حقوق المهاجرين ,Migrant-Rights.org، Stichting Mideast Youth Beukenlaan 5 3741 BN Baarn, The Netherlands (www.migrant-rights.org).

حقوق النشر

تحتفظ منشورات Migrant-Rights.org بحق المؤلف بموجب البروتوكول 2 من الاتفاقية العالمية لحق المؤلف. إلا أنه يمكن استنساخ مقتطفات قصيرة دون إذن بشرط أن يشار إلى المصدر.

إخلاء المسؤولية

لا يُقصد مما ورد في التقرير أن يكون، ويجب ألا يُعتبر، غير ذي علاقة، أو تآمريًا، أو تحريضيًا، أو مخالفًا للقوانين التي تحكم المكان الذي قد يشتبه فيه المحتوى أو يعتبر مخالفًا للقانون الوطني. ولا تشارك Migrant-Rights.org أو توصي أو تتغاضى أو تسمح بتأييد أي شكل من أشكال العنف، أو الكراهية، أو القذف، أو الافتراء، أو حتى الكلام أو الأفعال أو السلوك غير القانوني.

* الصور الواردة في هذا التقرير تعود لقرى هندية حيث يتم توظيف العديد من المهاجرين للعمل كصيادين في الخليج.

نشر في 2019 بواسطة

Migrant-Rights.org ,Stitching Mideast Youth Beukenlaan 5 3741 BN Baarn, The Netherlands

© جميع حقوق النشر محفوظة لـ Migrant-Rights.org، 2019

تابع حساباتنا على وسائل التواصل الاجتماعي

Facebook: www.facebook.com/migrantrights
Twitter: @MigrantRights
Website: www.migrant-rights.org
E-mail: info@Migrant-Rights.org

المحتويات

4	المقدمة
6	في البحر هناك أكثر من طريقة
7	التوظيف
7	الصيد
9	السكن
11	الاحتجاز والقرصنة
13	الاحتجاز والاعتقال
14	التوصيات
15	نظرة على الدول
15	السعودية
15	البحرين
17	قطر
17	الكويت
17	الإمارات العربية المتحدة
18	عمان
19	ملاحظات ختامية





وبحسب منظمة الأغذية والزراعة للأمم المتَحدة (FAO). شكل المهاجرون في 2018 الغالبية العظمى من الصيادين في المملكة العربية السعودية، إذ بلغ عددهم 8,490 من أصل 11,680 صياداً، ذلك برغم مساعي توطين القطاع، فالعائد المتأتّي من وراء امتهان الصيد وعدم استقراره لا يجعله جذاباً للمواطنين.

وبحسب بوابة البيانات المفتوحة في البحرين، فهناك 4251 عاملاً مهاجراً و157 مواطناً مسجلين كصيادين. وبلغ عدد المنشآت المسجلة في قطاع صيد الأسماك 1,637 منشأة في 6.2017

ووفقاً لرئيس الاتحاد الكويتي لصيادي الأسماك، فإنه تم توظيف 3,800 وافد في قطاع الأسماك في الكويت في العام 2018. ⁷

وفي قطر بلغ عدد الصيادين 3,641، وأغلبهم من المهاجرين. وبشكل مشابه، في الإمارات، إذ بلغ عدد الصيادين 21,220 في العام 2007، أغلبهم من المهاجرين. أما في عمان فإن عدد الصيادين في 2017 بلغ 54,410 إلا أن غالبيتهم كانوا من المواطني.⁸⁹

وعلى مدّ الساحل البحري لدول الخليج الذي يصل طوله إلى 700 كيلومتر، يواصل آلاف المهاجرين الصيد في المياه المحلية. وفي الأغلب تعتبر ممارسة صيد الأسماك من الأعمال الحرفية، ما يعني أن تتم على نطاق صغير وبتكنولوجيا متدنية، وفي الغالب يقوم بها الأفراد أكثر منها الشركات ¹⁰ وباستثناء عمان، وبعض مناطق السعودية؛ فهناك اعتماد كبير على المهاجرين لقيادة وتسيير سفن الصيد.

يأتي غالبية الصيادين بشكل أساسي من الساحل الجنوبي للهند. وبرغم الافتقار للبيانات الحديثة، إلا أن غالبية الصيادين تحديداً يأتون من منطقة كانياكوماري في ولاية تاميل نادو.¹¹ وهؤلاء الصيادون أنفسهم هاربون من تقلبات الأوضاع المشابهة التي تواجهها سواحل بلدانهم: تراجع المخزون السمكي بسبب التدهور البيئي، والتغيّر المناخي، إلى جانب أنماط الاستهلاك والإنتاج التي تتعارض مع الواقع الحالي.

إلا أن هروبهم ليس بالتأكيد لوضع أفضل، فبرغم اعتماد القطاع على المهاجرين؛ إلا أن قوانين العمل الخليجية تستثني الصيادين من مظلتها، ومن أي ضمانات مالية أو قانونية. ومع أنه يُنظر للصيادين المواطنين كرموز مشرِّفة في التقاليد؛ إلا أن الصيادين المهاجرين غالباً ما يُتهمون بالمساهمة في تدمير البيئة وبالتلاعب في الأسعار. كما أنهم الأكثر عرضة للمساءلة القانونية والقبض عليهم من قبل السلطات المحلية وأيضاً خفر السواحل واتهامهم بالإفراط في الصيد أو مخالفة الحدود البحرية.

في البحر...هناك أكثر من طريقة

تؤدي اللوائح التي تُفرض لمنع الصيد الجائر، والتراجع الكبير في مخزون الأسماك إلى تقليل أيام الصيد وبالتالي أيام الكسب أيضاً. كما أن مواسم منع الصيد قد تستمر ما بين ثلاثة أشهر إلى ستة أشهر. وقد يتم تخفيف بعض أنواع الحظر المفروضة في غير مواسم الصيد بحسب نوع التصاريح التي يحملها الصيادون، أو بحسب المعدات المستخدمة للصيد. ¹² وتحدد دول الخليج للقوارب أيام البقاء في البحر لمنع الصيد الجائر بخمسة أيام، ويُشجّع الصيادون، خلال هذه الأيام الخمسة على اقتناص ما أمكن من فرص الحظ وعلى تجاوز حدودهم البحرية. ¹³

ويصعب على الصيادين المهاجرين ممن يعتبرون الصيد هو مصدر رزقهم الوحيد أن يلتزموا خلال فترات الحظر، خصوصاً في ظل عدم وجود الأمن الوظيفي أو أية مصادر أخرى لكسب الرزق، ولذلك فإنهم يخاطرون بخرق الحظر، الأمر الذي ينتهي بوقوعهم في مشاكل قانونية.

وبرغم التشريعات واللوائح الصارمة المفروضة على ممارسة الصيد، إلا أن سوق العمل لهذا القطاع يفتقر إلى التنظيم إلى حد كبير. فالصيادون الذي يحملون تأشيرة إقامة للبحارة لهم الحق أن يعملوا على متن قوارب الصيد والابحار وعبور مياه الدولة المانحة للتأشيرة، إلا أن هذه التأشيرة لا تمنحهم أية حماية أخرى. وعلى عكس معظم العاملين في الفلاحة ورعي الأغنام؛ فالصيادون لا ينضوون تحت قانون العمل أو قانون عمال المنازل. كما أنهم لا يعملون وفق عقود عمل مكتوبة، وإنما يعتمد وضعهم بشكل كلي على أصحاب القوارب الذين هم تحت كفالتهم.

وهناك اختلافات بحسب الدول، إلا أن هؤلاء يعانون من التهميش والممارسات العنصرية المنتشرة في جميع الدول.

عملية فريدة في التوظيف

يركز الجزء التالي على توظيف الصيادين الهنود في الخليج

يتحمل الصيادون جميع التكاليف الخاصة بهجرتهم وتوظيفهم بما في ذلك: تذاكر السفر، ورسوم التوظيف، ورسوم تأشيرة الإقامة، وتكلفة صيانة القوارب، والرعاية الصحية ومكان السكن.

يقوم القبطان، وهو أيضا مهاجر، بأول تواصل مع الكفيل الخليجي من خلال وسيط يعمل أصلاً مع الكفيل في بلد المقصد. ويصبح بذلك هو في الواقع وكيل التوظيف، ويقوم بفرض رسوم لتأشيرات الدخول التي يستصدرها لطاقم السفينة. وتدفع هذه الرسوم كعمولة لهذا القبطان. وتتراوح الرسوم – باستثناء رسوم التأشيرة – ما بين 650 دولارآ أميركياً إلى 3,660 دولار أميركي.

وفي حين أن العمال الذين يحملون جوازات سفر تتطلب التحقق من غرض الهجرة (ECR) لا يمكنهم السفر دون تقديم وثائق شاملة، بما في ذلك عقد العمل¹⁴، إلا أن أغلبهم يتجاوزون ذلك باستصدار تأشيرة عمل لمدة 90 يومآ، ويقومون بتحويلها، بعد ذلك، إلى تأشيرة بحارة في بلد المقصد. أما البعض الآخر فقد يسعى للحصول على شهادة ثانوية عامة بشكل غير قانوني من أجل التخلص من متطلب التحقق من غرض الهجرة (ECNR).

ولكل دولة من دول المقصد متطلباتها لإتمام عملية التوظيف. فللذهاب إلى البحرين وعمان، فليس من المطلوب من البحارة المهاجرين سوى استكمال الفحص الطبي قبل مغادرتهم.¹⁵ أما أولئك المتجهين إلى قطر، فهم يحصلون على التأشيرة فور وصولهم إلى دولة المقصد، فيما يتوجب على المتجهين إلى السعودية والكويت، استصدار التأشيرة من وكالة مسجلة في مومباي ويتم ختمها في جواز السفر. ويلعب وكلاء السفر دورآ مهما في تسهيل التوظيف غير القائم على العقود من خلال هذه العملية وحجز تذاكر السفر.

أخبر وكيل سفر محلي في كانياكوماري Migrant-Rights.org أن أكثر من %90 من الصيادين يتوجهون إلى السعودية.

ويتطلب إجراء كل خطوة من عملية الهجرة دفع رسوم تتراوح في حدها الأدنى من 10,000 روبية (149 دولارآ أميركيآ) لتغطية تذكرة السفر فقط، أو تصل في حدها الأقصى إلى 50 ألف روبية (750دولارآ أميركيآ) نظير تجهيز جميع الوثائق. ولا تشمل هذه التكاليف ما يتم دفعه للقبطان كعمولة أو رسوم توظيف. فجميع هذه العمية تتم خارج أي تعاقد رسمي بين أطرافها.

الصيادون المهاجرين غير موضع ثقة

باستثناء عمان وبعض مناطق السعودية، فإن غالبية طواقم الصيد هم من المهاجرين ممن يعملون بدون أمن وظيفى

وقدر قليل من الحماية. وعندما يكون هناك مواطنون على متن السفينة، ففي الغالب يكون ذلك من أجل لتلبية المتطلبات التنظيمية. ومع ذلك فإن هناك عداء قائم وعدم ثقة تجاه المهاجرين من قبل الصيادين المحليين، وهيئات الصيد والمستهلكين. ومن بين الاتهامات الموجهة للمهاجرين استيلائهم على صناعة صيد الأسماك من أيدي المواطنين وكذلك تهديد استدامة هذه الصناعة بانتهاك لوائح الصيد. ^{17 16}

الصيد

وفي الوقت الذي يُعتبر القانون والكفالة مصدرا قلق دائم؛ فإن نزاعات يومية تنشب ما بين القبطان وطاقم الصيد. ولا يعتمد قطاع الصيد على قنوات التوظيف الاعتيادية، إذ يمنح الكفيل أو صاحب القارب الحرية والصلاحية للقبطان لتوظيف وبناء طاقم الصيد. ووجدت تقارير أعدتها Migrant-Rights.org أن القبطان غالباً ما يوظّف عمالاً من قريته أو مجتمعه في بلده من الأهل والأصدقاء والجيران. وبذلك يصبح القبطان موظِّفاً وصاحب عمل في الوقت نفسه.

وألقى تسعة من أصل 18 عاملاً من العائدين إلى بلدهم، ممن تمت مقابلتهم من قبل فيشنو ناريندران، اللائمة على القباطنة الذين كانوا يعاملونهم معاملة العبيد. 18 وإنْ ينشب خلاف عمالي، يصبح الحل صعباً، إذ تمتد نتائجه للعائلة والمجتمع في بلدانهم الأصلية.

وقال الصيادون الذين تمت مقابلتهم من قبل MR وناريندران أنهم لم يوقعوا على أي اتفاق، كما أنهم لم يتسلموا أجورهم بشكل منتظم. وكل ما كانوا يحصلون عليه هو نسبة من إيراد الصيد تعتبر نصيبهم بدل الراتب. وتذهب النسبة الأكبر من الإيراد للكفيل - وتقدر بما بين %40 إلى %50 - ويتم تقسيم المتبقي بين طاقم الصيد والقبطان.

"وبحسب ناريندران فإنه: "في السعودية وقطر والبحرين، ينفرد الكفيل بنسبة %50 من الإيراد بعد خصم كافة المصروفات (الديزل والثلج)، ويقتسم النصف المتبقي من الإيراد طاقم الصيد والقبطان الذي ينفرد بدوره بنسبة %50 من هذا المتبقى.

وفي حديث لأحد الصيادين لصحيفة "كويت تايمز" تحدث عن هيكل مشابهة للأجور:

"لا نحصل على أجور منتظمة، فأجرنا يأتي من نظام "النصف بالنصف" الذي وافقنا عليه عندما قبلنا العمل... ولذلك فنحن نسعى دائما للصيد بكميات كبيرة عندما نتوجه للبحر. فعلى سبيل المثال، إذا بلغت قيمة صيدنا 1,000 دينار كويتي، فستذهب %50 لإدارة سوق السمك فيما يتم اقتسام النصف المتبقى بين البحارة وطاقم الصيد"¹⁹



ويتطلب قانون الإمارات أن يكون هناك مواطناً على متن كل قارب من قوارب الصيد، ويحصل على 820 دولاراً أميركياً شهرياً، ويُدفع له نصف هذا المبلغ مقدماً، والنصف المتبقي يحصل عليه من مبيعات الصيد. فلا يوجد ما يسمى بالأجر الثابت للصيادين المهاجرين.

ويكافح الصيادون للعثور على السعر والسوق المناسبين لصيدهم. وفي حين أن أكثر المياه غنى بالأسماك تقع قبالة الساحل الإيراني، فإن أكثر الأسواق ربحية هي في الإمارات⁰⁰ إلا أنه لا يسمح للصيادين أن يتولوا بيع الأسماك وحدهم.²¹ إذ يتولى سائق الكفيل توصيل كميات الصيد إلى السوق حيث يتم الحفاظ على الأسعار في مستوى متدنٍّ غير حقيقي.

وبحسب الأب تشرشل، الأمين العام لجمعية الصيادين الجنوب آسيويين، فإن حسابات الإنتاج والمبيعات يتم الاحتفاظ بها ومتابعتها من قبل الكفيل وليس الصيادين. ونظراً لعدم وجود أي عقد أو اتفاق، فإنه لا يحق للعمال الاعتراض على ما يُدفع لمم.

وبالإضافة إلى ذلك، فإن عدم انضواء عمال الصيد تحت مظلة قانون العمال، يجعل التقدم بشكوى يتطلب رفع قضية مدنية أو جنائية، الأمر الذي لا يمكن أن يتم بشكل مباشر، بالإضافة إلى أنه ليس عملياً من الناحية المالية.

وفي السابق، كان الكفيل يغطي كافة المصروفات المتعلقة بالصيد وهي الطعوم، والسفن، والمعدات. إلا أنه في السنوات الأخيرة يتم شراء جميع الأشياء من عائدات الصيد. ويتم تقاسم المبلغ المتبقي بعد ذلك بين طاقم الصيد والقبطان.

وقال تشرشل: "نذهب إلى هناك لعدم قدرتنا على الاستثمار هنا (في الهند). والآن أصبح من المتوجب عليهم، حتى هناك، الدفع بشكل كامل أو جزئي. ولا يكون كل ذلك باسم الصيادين وإنما باسم الكفيل. وبسبب استثمارهم هذا، لا يمكنهم تغيير الكفيل حتى وإن تعرضوا لانتهاك شديد".



الإقامة

أخبر صيادون عملوا في السعودية وقطر MR أنهم قضوا فترات طويلة في البحر، وكانوا ببساطة ينامون على ظهر السفينة. ولكن مع دخول لوائح أكثر صرامة متعلقة بالفترة التي تقضيها السفن في عرض البحر، حيز التنفيذ؛ أصبح على الصيادين العودة إلى السواحل بشكل أكثر تكراراً، والبقاء فيها لفترات أطول. وفي المتوسط، لا يسمح لسفن الصيد العادية البقاء في البحر لأكثر من خمسة أيام في المرة الواحدة.

ويعني ذلك أنه يتوجب على الصيادين تأمين سكن رخيص بالقرب من الميناء. ووجدت MR السكن الذي قامت بزيارته مكتظاً بـ 8 إلى 10 عمال في غرفة المعيشة كما كان يفتقر أحياناً للنظافة.

تمنح الإمارات تأشيرة إقامة قصيرة الأمد مما يجعل أمر تأجير غرفة غير ممكن للعمال، ولذلك فإما أن يتجهوا لتأجير مساحة السرير، أو يقيموا على متن السفينة وهو الأمر الأكثر شيوعاً. "عبّر أغلب من تم لقاؤهم عن ارتياحهم من الخدمات المتوفرة

على متن السفن. ويرون أن الأمر الوحيد المقلق هو خطورة التعرض للرياح القوية بينما هم على ظهر السفينة، مما قد يتسبب في ارتطام القوارب المكتظة ببعضها، وهذا ما قد ينتج عنه تلف هذه القوارب أو إصابة الأشخاص الذين ينامون على متنها.²²

في الكويت تم هدم قرية الصيادين في عام 2000، ولم يوفّر مكان إقامة بديل لهم.²³ وفي عام 2017 تم إخلاء الصيادين من مكان إقامتهم في منطقة شرق.²⁴



الاحتجاز والقرصنة

قال قبطان تم احتجازه في إيران لمدة 10 أسابيع مع طاقمه لـ MR إنه - وبرغم أن كفيله القطري قد سدد الرسوم من أجل إفلاء سبيل الطاقم والسفينة، إلا أنه - تم رفض منحهم تصريح الخروج حتى دفع الصيادون 60,000 ريال قطري (16,500 دولار) هي قيمة الغرامة. وإذ يتراوح دخل الصيادين الشهري ما بين 1000 – 1500 ريال قطري، فقد كان على الصيادين الخمسة العمل بدون أجر لمدة عام كامل ليتمكنوا من تسديد قيمة الغرامة للكفيل. وفي نهاية المطاف سمح الكفيل للصيادين الخمسة بالمغادرة بعد أن رفضوا العمل. إلا أنهم واجهوا حظراً على دخول قطر مرة أخرى للعمل لمدة عامين. "يملك الكفيل قارباً واحداً للصيد، ونحن الطاقم الوحيد العامل لديه، والطريقة الوحيدة التي تمكّنه من توظيف صيادين آخرين هي أن يسمح لنا بالمغادرة." 25

وقالت هيلينا، زوجة أحد الصيادين المحتجزين MRJ، إن جميع الصيادين كانوا تحت ضغط كبير لصيد أكبر كمية ممكنة، ويذهبون أينما توجد الأسماك وفي أحيان كثيرة لا ينتبهون للحدود الحربة.

حددت دول الخليج عدد الأيام التي تقضيها سفن الصيد في عرض البحر وذلك لمنع الإفراط في الصيد. وهذا ما يقلص عدد أيام الصيد إلى حد كبير، وينسحب ذلك بالتالي على أيام الكسب. ويُشجع العمال خلال الأيام الخمسة هذه على الاجتهاد لزيادة حظوظهم من الصيد وانتهاك الحدود. "(أنهم) يأملون في كل مرة أن يساعدهم إله البحر على النجاة" ²⁶

وتروي زوجة صياد مهاجر آخر تجربة زوجها على متن سفينة صيد سعودية تم احتجازها في قطر لثلاثة شهور. إنه كان يعمل في السعودية لمدة 19 عاماً، وقد قُبض عليه في السابق لعبوره الحدود. "لكن هذه المرة كان الأمر مختلفاً، فهم لم يعبروا الحدود، بل طُلب منهم قبل خفر السواحل أن يجيبوا على بعض الأسئلة وحثوهم على عبور الحدود، ومن ثم قاموا باحتجازهم". وتخمينها هو "أن خفر السواحل الذين يقبضون على الصيادين يحصلون على ترقية من وراء ذلك".

""دفع الكفيل غرامة قدرها 5000 ريال سعودي عن كل فرد من طاقم الصيادين. ولن يتمكنوا من العودة قبل أن يسددوها بالكامل للكفيل". وستعني الشهور الثلاثة التي قضاها الصيادون في قطر، مضافاً إليها الشهور التالية لتسديد الغرامة للكفيل، أن العائلة ستغرق عميقاً في الدَّين.""²⁷

ويبدوا أنه في أي وقت من الأوقات، توجد عائلة واحدة على الأقل من ساحل كانياكوماري تنتظر سماع خبر احتجاز فرد منها.

وعن تجربته المريرة، تحدث الصياد بنجامين الذي أمضي في عجمان خمسة شهور قبل أن يتم احتجازه في إيران، لـ MR في 2016، بعد أسابيع من الافراج عنه وعودته إلى الهند.

"كنت على متن سفينة من بين خمس سفن، وكانت مملوكة لكفيل من الشارقة. كنا نعمل في عجمان، وكانت السفن الأربع الأخرى تعمل لصالح كفيل من عجمان. واعتدنا أن نقترب من الحدود الإيرانية بسبب أن "العربي" يغضب لانخفاض كمية الصيد، ويدفعنا لذلك. وكنا قد رسونا على جزيرة خارج ساحل الإمارات بسبب هبوب رياح قوية. وفي تلك الاثناء أخبرنا كابتن إحدى السفن الأخرى أن كفيله قد دفع مبالغاً لخفر السواحل، فذهبنا جميعاً إلى المياه الإيرانية، حيث الوضع كان جيداً ومحصول السمك كبير".

"وبقي القبطان على متن السفينة. ويوجد في كل سفينة ثلاث طوافات". وعادة ما يصعد أفراد الطاقم بشباكهم على الطوافات للبحث عن الصيد، ومن ثم يتم سحب الشباك إلى القارب. وفي الاثناء يتواصل الطاقم والكابتن باللاسلكي.

"اتصل بنا القبطان وأخبرنا أنه تم القبض علينا، وطلب منا قطع الشبكة والهرب، إلا أن خفر السواحل تمكنوا من القبض علينا. تم القبض على 49 شخصاً منّا، وكنّا 8 سفن، تمكنت ثلاث منها من الهرب"²⁸

القراصنة تهديد آخر يواجهه الصيادون في البحر. إذ قالت أم لأربعة صيادين يعملون جميعاً في الخليج لMRJ أن القراصنة وخفر السواحل كلاهما يمثلون مشكلة للصيادين²⁹ وكانت تتحدث، ويوافقها آخرون عن المسؤولين واللصوص كشيء واحد. ويقال على لسان الصيادين "من الممكن أن يتم احتجازنا، أو سرقتنا، أو حتى قتلنا من قِبل أيِّ منهم ولن يقوم أحد بالتحقيق في ذلك. فالقراصنة يهجمون علينا ويأخذون كل ما يستطيعون أخذه من القارب، وأحياناً بضربوننا".

وفي حين أن أغلب الصيادين قد تعرضوا لهجمات القراصنة، إلا أنه لا أحد يعرف من هم هؤلاء القراصنة، ماعدا أنهم أشخاص مسلحون من إيران، ويستولون على كافة المعدات والصيد، تاركين وراءهم الصيادين مطالِبين بتعويض الخسارة.³⁰ إذا يُضطر الصيادون للعمل بدون أجر لشهور عدة لتعويض قيمة المسروقات. أو يُتركون إلى أجل غير مسمى دون إذن للخروج من

وقد انخفضت حالات الاحتجاز بشكل كبير خلال السنوات الأخيرة بسبب الإرشادات التي تقدمها مؤسسات المجتمع المدني قبل الإبحار، بالإضافة إلى توافر أجهزة GPS الجديدة.³¹ كذلك

فإنه أصبح معلوماً لدى العمال أنهم سيتحمّلون نفقات الإفراج عنهم مما جعلهم يتحاشون تجاوز الحدود. 23 كما نجم عن الأزمة السياسية الخليجية المستمرة بين قطر وإيران من جهة والسعودية والبحرين والإمارات من جهة ثانية؛ اتخاذ المزيد من الحذر، إذ أن أي احتجاز في هذا الوقت سيكون عملياً غير قابل للحل.

إن طبيعة العمل في هذا القطاع تعني أن الأوضاع ستكون قاسية واستغلالية، وأكثر من ذلك فإن الكفلاء من الممكن أن يكونوا مسيئين إلى درجة كبيرة للصيادين الذين يتعرضون للاحتجاز، فيحرمونهم من العمل، ويحظرون عليهم صعود قوارب الصيد، الأمر الذي يتركهم بلا عمل أو مال أو طعام. كما أنه من الشائع أن يرفض الكفلاء استصدار تأشيرة الخروج للعمال مما يؤخر عودتهم، عمداً، على أوطانهم33

إن غالبية الصيادين الآتين من منطقة كاناكوماري يتبعون الديانة المسيحية، ويحملون رموزاً دينية معهم في عرض البحر، وهو أمر يثير استياء الكفلاء الذين إمّا أن يصادرون هذه الرموز من أصحابها أو يُتلفونها.

ويقول الأب تشرتشل: "إنهم بعيدون عن بلدانهم، وعن أهلهم وثقافتهم. وكل ما يملكونه هو إيمانهم، وأنت تأخذ هذا منهم. إنهم يرون الله في هذه الرموز. وأنت تريد خدماتهم لاقتصادك ولكنك لا تمنحهم حقهم في الحياة." ³⁴

قائمة غير شاملة للاحتجازات وعمليات القبض على الصيادين (روابط)

- ◄ غالباً ما تم احتجاز الصيادين بسبب عبورهم الحدود
 البحرية، ولكنهم أيضا يتم استخدامهم كورقة في النزاعات
 السياسية، خصوصاً بين إيران وبعض دول الخليج. فيتم
 احتجاز المهاجرين والمواطنين على السواء، ولا يتم الإفراج
 عنهم إلا بعد دفع غرامات كبيرة. (كما تم احتجاز صيادين
 إيرانيين في دول الخليج)
 - أ في يناير 2019، احتجزت دبي سبعة صيادين من كانياكوماري، كانوا ميحرين من قطر.
- في يناير 2019، احتجزت إيران ثلاثة صيادين من تاميل نادو على سفينة صيد سعودية، وتم الإفراج عنهم بعد 12 شهراً.
- في 2018، احتجزت إيران 28 صياداً هندياً وخمسة صيادين إماراتيين يعملون في دبي لمدة 6 شعور. وكان على صاحب السفينة دفع غرامة مقدارها 43,000 درهم.
- ل في 2018، احتجزت إيران خمسة صيادين مصريين على متن سفينة صيد سعودية.
 - في 2016، احتجزت إيران 15 صياداً من تاميل نادو كانوا مبحرين من البحرين، كما احتجزت 22 صياداً آخرين في وقت آخر، في العام نفسه.
- في 2014، احتجزت السعودية 33 صياداً مصرياً لعبورهم الحدود البحرية. وتم الإفراج عنهم في 2016 بعد تدخل الحكومة المصرية.

- في 2015، تعرض مواطن إماراتي وثلاثة بحارة آسيويين
 للضرب من قبل سفن ابرانية على الحدود الدولية للخليم.
- في 2014، احتجزت السلطات الإيرانية ثمانية مواطنين إماراتيين ومعهم 50 عاملاً. وتم الافراج عنهم بعد أن بعثت السفارة الإماراتية في طهران وفداً لدفع غرامات صدرت بحقهم قدرها 312 درهم إماراتي.
- في 2013، تم احتجاز 6 صيادين يمنيين في عمان، ولم تتدخل السلطات اليمينة للإفراج عنهم.
- ✓ في 2014، توفي الصياد الهندي، كارثيكيان ثانجاراج،
 32 عاماً، إثر تصادم مع سفينة البحرينية خفر السواحل القطرية، فيما ذكرت تقارير إعلامية هندية أن الصياد مات مقتولا بالرصاص، أما التقارير المحلية فذكرت أنه كان حادثاً
 - في 2013، احتجزت السلطات الإيرانية 19 صياداً هندياً
 على أربع سفن سعودية لمدة ستة شهور.
- في 2012، احتجز مسؤولون قطريون 32 صياداً هندياً يعملون في البحرين، وذلك خلال أوج التوتر السياسي بين البلدين.³⁵
 - أي نوفمبر 2012، احتجزت إيران، في جزيرة كيش، 29
 صياداً هندياً يعملون في قطر، كما احتجزت في اليوم
 نفسه 30 صياداً هنديا يعملون في الإمارات.

الصيد غير المرخص

تقوم عمان، التي وطَّنت، قطاع الصيد، بحملات تفتيش دورية للقبض على الصيادين الذين يعملون بدون ترخيص: ـ

- 🔻 القبض على صيادين في عمان للعمل بدون ترخيص (يوليو 2019)
- 🔻 القبض على أكثر من 200 صياد "غير قانوني" في خلال 10 أيام (سبتمبر 2018)
 - 🛂 القبض على 21 صياداً أجنبياً "غير قانوني" في صلالة (سبتمبر 2018)
- 🛂 عمان تقبض، في حملة، على 600 شخص قاموا بالصيد غير القانوني (نوفمبر 2017)
- تكثيف الحملات ضد الصيادين "غير القانونيين"، القبض على 42 أجنبياً (أكتوبر 2017).



التوصيات

يشهد قطاع الصيد في الخليج تغيرات سريعة بسبب تسارع الاستثمار في الاستزراع السمكي والتحديات المتزايدة للتغيّر المناخي. ولكن في المستقبل المنظور يبقى آلاف الصيادين في ظروف عمل هشة. وهناك حاجة لمزيد من البحث في قطاع صيد الأسماك فى الخليج، ومن الممكن اعتبار التوصيات التالية نقاط أساسية لتأخذها دول الخليج فى الاعتبار:

- + يجب تغطية الصيادين تحت مظلة قانون العمل.
- + يجب أن تكون العلاقة تعاقدية بين الصيادين والكفلاء وأن
 تكون العقود مكتوبة بلغتهم الأم.
- على دول المنشأ ضمان تسجيل الصيادين لدى السفارة عند وصولهم، كما يجب أن يتم تصديق العقود في السفارات.
- بجب أن يكون جزءاً ، على الأقل، من أجر الصيادين ثابتاً وغير معتمد على الصيد. أي لابد من أن يكسب الصيادون أجراً أساسياً ثابتاً فيما يعتمد الجزء المتبقي من الأجر على حصتهم من الصيد.
 - + يجب أن تكون الرعاية الصحية، وتذكرة السفر، ورسوم التأشيرة ضمن مسؤولية الكفيل.
 - + يجب على الكفلاء توفير مسكن لائق للصيادين على اليابسة.

- + على الدول أن تتطور وتُلزم بتوفير إقامة لائقة للصيادين على متن السفن، وذلك باستخدام توصيات منظمة العمل الدولية (R199 (ILO) الخاصة بالعمل في قطاع صيد الأسماك
 - ب يجب أن تكون السفن والمعدات ضمن مسؤولية الكفيل المسجلة باسمه. وأن يتم اقتسام ملكية هذه المعدات في حالة استثمار الصيادين فيها.
 - ب يجب أن يُغطى الصيادون بتأمين شامل لتغطية الضرر الناجم عن الاحتياجات الطارئة بسبب الجو أو القرصنة أو الاحتجاز.
 - + يجب الاستثمار في التكنولوجيا التي تساعد الصيادين
 للتعرف على أنواع الأسماك المحظور صيدها، وكذلك
 الحدود البحرية.

نظرة على الدول

المملكة العربية السعودية

تقع صناعة صيد الأسماك تحت إشراف وكالة الثروة السمكية التابعة لوزارة البيئة والمياه والزراعة، وهي المسؤولة عن إصدار الرخص. ويسمح للسعوديين فقط امتلاك سفن الصيد، ويجب أن يكون مواطناً واحداً على الأقل ضمن طاقم السفينة. وهناك نوعان من الرخص، للصانع وللمستثمر.

- _ يتطلب برنامج الصياد لعام 2018، أن يكون مساعداً سعودياً على متن سفينة الصيد، وذلك من أجل تسهيل تدريب الصيادين المواطنين. 36 وتواجه "سعودة" القطاع صدى دائماً من قبل الصيادين السعوديين الذين يعزون ذلك إلى قلة المواطنين الراغبين في امتهان هذا العمل الشاق. 37
- ويتضمن القانون ذو الصلة بنداً خاصاً بالعمال (البحارة)، إلا أنه لا يتطرق إلى حقوقهم وإنما فقط ينص على الطاقم المسموح به اعتماداً على حجم السفينة. وفي حين يمكن لصاحب الترخيص توظيف وكفالة عمال من أي جنسية؛ إلا أنه يتم تشجيعهم على توظيف المواطنين.³8
 - → يوجد في السعودية تسعة موانئ على ساحل البحر الأحمر، ونحو 14 ميناءً على ساحل الخليج العربي. ³⁹ ويشكّل السعوديون غالبية الصيادين على ساحل البحر الأحمر، فيما غالبية الصيادين على ساحل الجربي العربي هم من المهاجرين. ويغطي الصيد المحلي 40% من احتياجات الاستهلاك المحلية.
- → وبرغم الاعتماد الكبير على المهاجرين في هذا القطاع، فإن الصيادين السعوديين يرون في تزايد الصيادين من المهاجرين الآسيويين، تهديداً لهم. ويرى بعض السعوديين في تزايد الصيادين المهاجرين شكلاً جديداً من أشكال القرصنة، ذلك لأن المهاجرين الآخرين لا يشترون الأسماك إلا منهم. مما يعنى أنهم يتعاونون ضد السعوديين.

البحرين

تتولى وزارة شؤون البلديات والتخطيط العمراني إدارة قطاع صيد الأسماك، فيما تتولى إدارة شؤون الزراعة والموارد البحرية مسؤولية إصدار التراخيص للصيادين.

ويمكن للمواطنين البحرينيين فقط الحصول على ترخيص للصيد، وذلك بموجب البند 9 من القانون رقم (20) لعام 2002. ويصلح التصريح الصادر لمدة عام ويجب تجديده سنوياً.

يجب على المتقدمين لاستصدار مختلف أنواع التراخيص، استيفاء الشروط التالية:

- ألا يكون المتقدم موظفاً حكومياً
- لا يكون لديه أي نشاط تجاري مسجلاً باسمه/اسمها
 - → أن يكون مواطناً بحرينيا
- أن يكون مالكاً أو مستأجراً لسفينة مناسبة لنشاط صيد الأسماك

يشترط القانون رقم (1) لعام 2003، أن يكون على متن السفينة مواطناً بحرينيا. ⁴¹ إلا أن هذا القرار لا يتم تنفيذه بشكل صارم ولذلك بسبب الافتقار لوجود قباطنة بحرينيين والتخوف من ارتفاع كلفة الأسماك. كما أن الصيادين المنضوين تحت جمعية الصيادين البحرينيين احتجوا على المرسوم بسبب عدم توفّر الصيادين البحرينيين. 42

- بحسب صياد بحريني تحـدث لـMR، فإن العديد من مُلاك السـفن البحرينيين يؤجـرون تصاريح الصيد لمهاجرين نظير رسـوم شـهرية (ما بين 250 إلى 3000 دينار بحريني) أو في مقابل نسبة من إيرادات الصـد.
- في العام 2018، قدم البرلمان البحريني مجموعة جديدة من المقترحات لخفض عدد التراخيص
 الصادرة للبحرينيين من 3 إلى 1، ولحظر بيع أو تأجير تصاريح الصيد. كما يتطلب الاقتراح ألا يُسمح
 لأصحاب التراخيص أن تكون لهم مهنة أخرى أو أن يملكون نشاطاً تجارياً لا علاقة له بصناعة صيد
 الأسماك. وبالإضافة إلى ذلك، يلغي التعديل الاستثناء السابق لأصحاب تراخيص الصيد من البحرينيين
 من دفع رسوم التوظيف والتجديد لتوظيف عمال مهاجرين، لهيئة تنظيم سوق العمل (LMRA).
 - توجد في البحرين موانئ للصيد في سترة، والبديع، والحد، والمحرق والزلاق. كما تستخدم بعض المناطق الساحلية كموانئ لأصحاب قوارب الصيد الصغيرة، مثل جزيرة نورانا، وسماهيج، والمالكية.

قطر

يقع قطاع الثروة السمكية في قطر تحت وزارة البلدية والبيئة. وتتولى إصدار التراخيص إدارة المصائد التابعة لوكيل الوزارة لشؤون الزراعة ومصائد الأسماك.

- → يتم إصدار الترخيص بشكل فردي ويكون قابلاً للتجديد كل سنتين، فيما يجب تجديد الترخيص للسفن سنوياً. ويجب أن تكون جميع السفن مملوكة لقطريين، كما يُلزم أن يكون بين طاقم السفينة قطرياً واحداً أو مولوداً لأم قطرية. 44 ويبلغ عدد سفن الصيد المسجلة 515 سفينة في 2012.
 - يتراوح حجم الإنتاج السنوي ما بين 13,000 إلى 15,000 طن، تغطي حوالي %80 من إجمالي الاستهلاك المحلي.⁴⁴⁵

الكويت

يقع قطاع الثروة السمكية تحت إدارة الهيئة العامة لشؤون الزراعة والثروة السمكية، وعلى عكس دول الخليج الأخرى، لا تشترط الكويت وجود مواطن على متن سفن الصيد.

- يغطى الصيد في الكويت نحو 20% من الاستهلاك. 46
- توجد في الكويت ستة موانئ لسفن صيد الأسماك وهي: ميناء الدوحة،
 والأحمدي، والمبارك، والميناء الكبير، وميناء الشعيبة، وميناء عبدالله، وميناء
 الشويخ.

الدِمارات

يقع قطاع صيد الأسماك تحت إدارة وزارة التغير المناخي والبيئة. وكان توجد في الإمارات حوالي 6000 سفينة صيد في العام 2016 ، و 25 ألف صياد من بينهم 7000 مواطن.⁴⁷

- تصدر التراخيص للمواطنين الإماراتيين فقط، ويشترط لذلك اجتياز امتحان في صيد الأسماك. ويشترط أن يكون على متن سفينة الصيد المسجلة في الإمارات، مواطناً إماراتياً ويحصل على أجر في مقابل ذلك.
- − أجرت سلطات خفر السواحل الإماراتية والإيرانية نقاشاً حول قضايا عبور الصيادين الحدود البحرية في 2019.⁴⁸

عمان

تقع إدارة قطاع صيد الأسماك تحت وزارة الزراعة والثروة السمكية. وتصدر عمان - المعروفة بساحلها الممتد واستهلاكها الكبير وعمالتها الوطنية الكبيرة في هذا القطاع - أكبر عدد من التراخيص في المنطقة. وقدم البنك الدولي سياسات واستشارات فنية واسعة النطاق "من منطلق تصوره لامتلاك عمان القدرة على أن تتبوأ مكانة تنافسية عالمية في هذا المجال".

- → قطاع الصيد في عمان هو قطاع حرفي بشكل أساسي وتم توطينه. وأُسقط في وقت سابق هذا العام مقترحاً للسماح للصيادين المهاجرين العمل في القطاع بسبب توقعات التأثيرات السلبية لذلك على 48,000 صياد عماني مسجلين لدى الوزارة، والذين يشغلون نحو 23,000 سفينة مسجلة .50
- وتجري عمان، بشكل منتظم، مداهمات واحتجازات لصيادين مهاجرين يتم القبض عليهم
 أثناء القيام بالعمل على السواحل دون رخصة. ⁵²⁵ ولا تتوفر تفاصيل عن نوع التأشيرة التي يحملها هؤلاء وعن ملاك السفن التي يعملون على متنها، مما يؤشر إلى وجود صلة مع المواطنين الذين يرغبون في تشغيل الصيادين المهاجرين إلا أنهم غير قادرين على ذلك بشكل قانوني. ^{54 53}
- في العام 2013، صدر 51,579 ترخيصاً. ويتم تصدير الأسماك والمنتجات البحرية الأخرى إلى أكثر من 60 دولة حول العالم، بما في ذلك اليابان، وأميركا، ودول الاتحاد الأوروبي إلى جانب الأسواق الخليجية والعربية.
- → يقوم بتشغيل السفن الصناعية طواقم كورية وصينية وإندونيسية وفلبينية وفيتنامية، إلا أن الغالبية يستخدمون القوارب الشراعية (الداو) ويتم تشغيلها من قبل عمانيين وهنود وبنجلاديشيين.

ملاحظات ختامية

- ticle/1056175/Oman/Expats-cant-work-as-fishermen-Ministry
- 10 "FAO Major Fishing Areas." Accessed September 1, 2019. http://www.fao.org/fishery/area/search/en.
- 11 (n.d.). Kanyakumari study_occasional paper. indd - Aquatic Commons. Retrieved September 12, 2019, from http://aquaticcommons. org/21157/1/156_Kanyakumari%20study_occasional%20paper_27_FINAL.pdf Egyptian fishermen also work in Saudi Arabia in particular.
- 12 Interview, Father Churchill
- 13 (2016, August 6). [Stories of Origin] High skills, low value: Indifferent Retrieved September 12, 2019, from https://www.migrant-rights. org/2016/08/stories-of-origin-high-skills-low-value-indifferent-governments-on-both-ends-of-migration/
- 14 The Indian government issues ECR or ENCR passports to individuals largely depending on their education level.. (2016, May 16). MEA | Emigration Abroad for Employment. Retrieved September 12, 2019, from https://www.mea.gov.in/emigration-abroad-for-emp.htm
- 15 (2016, August 6). [Stories of Origin] High skills, low value: Indifferent Retrieved September 12, 2019, from https://www.migrant-rights. org/2016/08/stories-of-origin-high-skills-low-value-indifferent-governments-on-both-ends-of-migration/
- 16 (2016, March 15). الثروة»: 95 % من «الطراريد» على متنها» .(2016, March 15). الثروة»: 95 % من «الطراريد» على متنها» ... عبالة وافدة... وخرق لأماكن ... 2019, from http://www.alwasatnews.com/news/1090959.html
- 17 (n.d.). تراجع مخزون الثروة السمكية بنسبة 90 % بسبب الصيد الجائر Retrieved September 12, 2019, from https://www.alayam.com/alayam/local/762234/News.html
- 18 (n.d.). Kanyakumari study_occasional paper. indd Aquatic Commons. Retrieved Septem-

- "Third of Gulf's marine life could be extinct by 2090, study finds" Accessed September 1, 2019. https://www.thenational.ae/uae/thirdof-gulf-s-marine-life-could-be-extinct-by-2090study-finds-1.741271.
- 2 "Some 85% of key fish species in Arabian Gulf wiped out, UAE" Accessed September 1, 2019. https://www.thenational.ae/uae/environment/ some-85-of-key-fish-species-in-arabian-gulfwiped-out-uae-study-finds-1.818543.
- 3 "World's largest 'dead zone' in Gulf of Oman has dramatically" Accessed September 1, 2020. https://www.thenational.ae/uae/worlds-largest-dead-zone-in-gulf-of-oman-has-dramatically-grown-but-the-tide-can-still-beturned-1.727250.
- 4 http://www.fao.org/in-action/globefish/fishery-information/resource-detail/en/c/338542/
- 5 (n.d.). The new investment wave into aquaculture in Middle ... FAO. Retrieved September 12, 2019, from http://www.fao.org/in-action/globefish/fishery-information/resource-detail/en/c/338614/
- 6 (n.d.). Bahrain Open Data Portal, Documents. Retrieved September 12, 2019, from http://www.data.gov.bh/en/ResourceCenter
- 7 (n.d.). Kuwaiti fishermen are suffering from governmental negligence. Retrieved September 12, 2019, from https://www.arabtimesonline.com/news/kuwaiti-fishermen-suffering-governmental-negligence-3800-expat-laborers-fishing-sector/
- 8 (n.d.). FAO Yearbook. Fishery and Aquaculture Statistics 2017. Retrieved September 12, 2019, from http://www.fao.org/documents/card/en/c/ ca5495t/
- 9 (2019, March 30). 'Expats in Oman can't work as fishermen' - Times Of Oman. Retrieved September 12, 2019, from https://timesofoman.com/ar-

men: Between the devil and the Retrieved September 16, 2019, from https://www.migrant-rights.org/2016/07/stories-of-origin-between-the-devil-and-the-deep-sea/

- 29 Ibid.
- 30 (n.d.). Kanyakumari study_occasional paper. indd Aquatic Commons. Retrieved September 16, 2019, from http://aquaticcommons. org/21157/1/156_Kanyakumari%20study_occasional%20paper_27_FINAL.pdf
- 31 (2015, July 22). Bahrain's fishermen Trade Arabia. Retrieved September 16, 2019, from http://tradearabia.com/news/MISC 286730.html
- 32 (2016, August 6). [Stories of Origin] High skills, low value: Indifferent Retrieved September 16, 2019, from https://www.migrant-rights. org/2016/08/stories-of-origin-high-skills-low-value-indifferent-governments-on-both-ends-of-migration/
- 33 (n.d.). Kanyakumari study_occasional paper. indd Aquatic Commons. Retrieved September 16, 2019, from http://aquaticcommons. org/21157/1/156_Kanyakumari%20study_occasional%20paper 27 FINAL.pdf
- 34 (2016, August 6). [Stories of Origin] High skills, low value: Indifferent Retrieved September 16, 2019, from https://www.migrant-rights. org/2016/08/stories-of-origin-high-skills-low-value-indifferent-governments-on-both-ends-of-migration/
- 35 (n.d.). Migrant fishermen hit by a double whammy. Regional politics Retrieved September 30, 2019, from https://www.migrant-rights. org/2014/11/migrant-fishermen-hit-by-a-double-whammy-regional-politics-and-stifling-kafala-system/
- 36 (2018, October 2). Fishermen voice concern as Sayad program takes effect Retrieved September 16, 2019, from http://saudigazette.com. sa/article/544687
- 37 (2013, October 19). Fishing industry in crisis | Arab News. Retrieved September 16, 2019, from https://www.arabnews.com/news/468154

- ber 12, 2019, from http://aquaticcommons. org/21157/1/156_Kanyakumari%20study_occasional%20paper_27_FINAL.pdf
- 19 https://news.kuwaittimes.net/website/fishing-in-kuwait/
- 20 (2016, July 25). [Stories of Origin] Life after arrests | Migrant-Rights.org. Retrieved September 12, 2019, from https://www.migrant-rights.org/2016/07/stories-of-origin-life-after-arrests/
- 21 According to a recent government circular in Kuwait, auctioneers must be Kuwaiti or GCC nationals. (2019, November 11). New Regulations For Fish Auctions | Kuwait Local. Retrieved September 12, 2019, from https://www.kuwaitlocal.com/news/new-regulations-for-fish-auctions
- 22 (n.d.). Kanyakumari study_occasional paper. indd Aquatic Commons. Retrieved September 16, 2019, from http://aquaticcommons. org/21157/1/156_Kanyakumari%20study_occasional%20paper_27_FINAL.pdf
- 23 (2000, May 29). KUWAIT MUNICIPALITY BEGINS REMOVING ... KUNA. Retrieved September 16, 2019, from https://www.kuna.net.kw/ArticleDetails.aspx?language=en&id=1086347
- 24 (2017, April 2). 'Should we leave country' Fishermen without homes ARAB Retrieved September 16, 2019, from https://www.arab-timesonline.com/news/leave-country-fishermen-without-homes/
- 25 (2014, November 26). Migrant fishermen hit by a double whammy. Regional politics Retrieved September 16, 2019, from https:// www.migrant-rights.org/2014/11/migrant-fishermen-hit-by-a-double-whammy-regional-politics-and-stifling-kafala-system/
- 26 (2016, July 19). [Stories of Origin] Indian fishermen: Between the devil and the Retrieved September 16, 2019, from https://www.migrant-rights.org/2016/07/stories-of-origin-between-the-devil-and-the-deep-sea/
- 27 Ibid.
- 28 (2016, July 19). [Stories of Origin] Indian fisher-

- fishermen' Times Of Oman. Retrieved September 30, 2019, from https://timesofoman.com/article/1056175/Oman/Expats-cant-work-as-fishermen-Ministry
- 51 (2019, July 11). Fishermen arrested in Oman for operating without proper permit. Retrieved September 30, 2019, from https://timesofoman. com/article/1592239/Oman/Government/Fishermen-arrested-in-Oman-for-operating-without-proper-permit
- 52 (2017, November 14). Oman arrests 600 in crackdown on illegal fishing - Gulf News. Retrieved September 30, 2019, from https://gulfnews.com/ world/gulf/oman/oman-arrests-600-in-crackdown-on-illegal-fishing-1.2124230
- 53 (2018, September 18). Illegal expatriate fishermen arrested in Salalah Oman Observer.
 Retrieved September 30, 2019, from https://www.omanobserver.om/illegal-expatriate-fishermen-arrested-in-salalah/
- 54 (2019, October 2). Crackdown on illegal transporters intensify Oman Observer. Retrieved September 30, 2019, from https://omanobserver.om/main/files/pdf/2019/10/3/OmanObserver_03-10-19.pdf

- 38 http://kbase.momra.gov.sa/viewpdf.aspx-?ID=1092
- 39 (n.d.). Saudi Arabia FAO. Retrieved September 16, 2019, from http://www.fao.org/fi/oldsite/ FCP/en/SAU/body.htm
- 40 (n.d.). مرسوم بقانون رقم (20) لسنة 2002 بشأن تنظيم صيد واستغلال Retrieved September 16, 2019, from http://www. legalaffairs.gov.bh/LegislationSearchDetails. aspx?id=4010
- 41 http://www.legalaffairs.gov.bh/Legislation-SearchDetails.aspx?id=4991#.Xc60A1czbIU Specifically on large boards (Banoosh) and small boats with external engines.
- 42 (2018, November 19). «البلديات قرارات «البلديات يوفضون قرارات «البلديات Retrieved September 16, 2019, from http://www.akhbar-alkhaleej.com/news/article/1144687
- 43 (2018, June 9). إلغاء إعفاء الصيادين من رسوم العمالة الأجنبية Retrieved September 16, 2019, from http://www.albiladpress.com/newspaper/3525/502386. html
- 44 (n.d.). التشريعات | قرار وزير ... الميزان | البوابة القانونية القطرية (n.d.). Retrieved September 16, 2019, from http://www. almeezan.qa/LawArticles.aspx?LawTreeSection-ID=13351&lawId=4044&language=ar
- 45 (n.d.). موقع إخباري قطري لوسيل نيوز Retrieved September 16, 2019, from https://lusailnews.net/
- 46 https://news.kuwaittimes.net/website/fishing-in-kuwait/
- 47 http://www.albayan.ae/across-the-uae/news-and-reports/2016-09-08-1.2711915
- 48 (2019, July 31). UAE, Iran coast guards tackle fishing issues - Khaleej Times. Retrieved September 30, 2019, from https://www. khaleejtimes.com/region/uae-iran-coastguards-tackle-fishing-issues--
- 49 https://www.worldbank.org/en/news/feature/2017/02/14/plenty-of-potential-for-omanto-increase-the-value-of-its-catch-in-fisheries
- 50 (2019, March 30). 'Expats in Oman can't work as

Notes

22

Notes